

LEON- TODO

N-ro 23 24



Januaro

1960

En la ravo

考へさせられたこと 西里 静彦 2

La Simetria Mondo Nagata Aiko 5

La "Sento" pri la "Kongreso" k.t.p. Iwao Sugiyama 7

Moralo de la amo Noboru Hajakawa 8

Respondoj de enketo (sep gesamideanoj) 9

くずれ落ちる抱負 西里 静彦 15

Oficiala protokolo de la 23-a

Hokkaido Esp. Kongreso 19

第23回北海道大会参加者名録 32

第23回大会会計報告 33

HEL 役員一覧 34

HEL 会計報告 35

雜記 36

考えさせられたこと

ウースター夫人来訪の折に

西里静彦

3月31日、ウースター夫人が空路来社してから、その日の午後、4月2日 そして3日夫人が札幌を離れるまで夫人同行し、エスペラントの歴史にはまたとない良い機会をもつことが出来ました。夫人が元気な札幌を離れたときには、私は全く身心ともに疲れ果ててしまったという感じでした。それは 私にとつては緊張した日々だったのです。その間の若い経験などを思いながら、ここに考えさせられたこと、と題して私の所感を筆記的に綴りたいと思います。

31日の午後、北海道新聞社を訪れたときのこと、日本と外国とのエスペラント運動の比較及び情況についてという記者の質問に對して、夫人は次の様なことを云つておられました。「外國の会合では、会合中はエスペラントだけを用います。以前私が日本を訪れたときは、まだ会合中、日本語が多く話されていましたが、現在ではエスペラントが多く話される様になって来ています。日本は外國に劣らず運動が盛んで」とたしかに、夫人が日本に来て出席した会合では エスペラントを多く話していたことでしょう。それに比べて、私は日本人だけの会合ではどうでしょうか。昨年来札したシンプロキンス氏は、私は会合のときエスペラントをあまり使わないことに懶がいしていました。会話の練習は、いつでも出来るということからか、会合の質問が時間の時間割に組まれることが少なく、そうかと云つて2人裏まれば、いつでも会話の練習をするかということ、そうでないというのが現状であります。会話の練習不足ということは、外人と話をするとき頻切に察することです。

練習不足ということに直面して 31日、晚さんの席上、山崎先生が私達は機会（okazo）に恵まれていないということを云われたとき、夫人は「外人と接する試験が少い」ということです。あなた方同志の間でも会話の練習が出来るのではないかですか」と語っておりました。私も夫人の云われるように、日本人同志の練習でも充分会話を上達を望み得ると思うのです。会話の練習ということは、耳から入った言葉が直ちに大脳に於て意味を獲得するという一連の反射過程の形成をもたらすもので、その音声から意味への符号変換の敏捷性は、会話の場合もつとも重要なことで、その獲得は、とにかく外人であれ、日本人であれ、話し相手をもつことによって効果的になさ

れ得ると考えるので、この一連の反射過程が既に成立している日本語の場合、我達は唯話しかけるだけでは、或いは話しかけただけでは、それだけでも寂寥感も覚えず、疲れもせず、頭痛を覚えることもありませんが、エスペラントの場合はどうでしょう。同様に、夫人が心電図について話されたとき、それを首で相補いながら通訳したのですが、話しかけたときに非常に緊張感を覚え、終始前さとることに気をとられている事が、夫人の話が少し長くなると、夫におどろく程夫の話したことを感じていないうえです。勿論、はじめから聞きとれなかつた部分も多くありました。完に角、聞きとれて忘れてしまうということが非常に多かつたりです。

これは一連の逆向抑制という現象で、後の聞きとりにくいコトバが、前に聞いたコトバの記憶を妨げるのです。

そこで聞きとりにくいのは、(例えば)ワースマー夫人の発音が英語式だから、というようなことは、この際大した理由にはならないでしょう。イギリス人、アメリカ人、インド人、フランス人、ドイツ人の話す英語には、それぞれくせ(特有の発音)があり、日本人が学校で習つてくる英語とはかなり異なるのですが、話していると誰なく相手のくせをのみこむことが出来るというが普通です。エスペラントについてこの点は同様でしょう。では、理由は何かといえば、結局それは単語に慣れていないという練習不足ですが、これをエスペラント・特有の問題として考えてみましよう。

エスペラントの場合、他のコトバと違って自由に造語できるという特徴があります。これは、造語の規則を定めていれば、比較的少數の語根を知ることによって様々な表現をすることが可能なわけで、読みコトバ、書きコトバとしては、そして恐らく話しコトバとしても他のコトバに勝るエスペラントの良い点でありましょう。しかしこれは他方、造語法があるから覚える単語の数は少なくて済むという、或いは、いつでも造語出来るという安易な気持ちを私達に与えているようです。実際、私の場合、英語などのように辞書に赤線を引いてエスペラントの単語を確認しようという気が起らないのです。造語法があるというこの安易な気持ちは、話すコトバとしてエスペラントを見るとき、一つのカッターナイフで、食器の上座を切っているように思われるのです。

$\text{alignas} = \text{al} + \text{i}g + \text{as} = \text{加わる}$ 、と考えるのは、読むとき、書くときには苦にならないませんが、会話の場合、次から次と出てくる単語について、いちいちこの様な手順で単語の意味に到達しようとするなら、それに要するエネルギーは莫大なもので、一時間も話しかけたら疲労困憊してしまうことでしょう。会話の場合 $\text{al} + \text{i}g + \text{as}$

という合成語としてではなく、 *aliqas* それ自身が加わるという意味をもつ一つの単語として直接反射的直観的に把握されなければなりません。聞く場合ばかりではなく話す立場となるときにも同様で、例えば *neatendita* という単語を知らない人が、今 *atendi* から造語して用いようとするなら、会話のようなとつさり場合にはつまづいてしまうことでしょう。造語されたコトバがもはや造語としてではなく、ひとつの単語として把握されている良い例は、‘*samideano*’というコトバです。‘*internacia*’も長い例であると云えましょう。私はすべての造語に対して、この様にそれらが造語として直観的に意味を把握される様にならなければ、日常生活にエスペラントが入り込めないのではないかと思ひます。日常の会話では沢山の語根を知っているより、むしろ沢山の造語された単語を知っている方が有効であろうと思ひます。をしかに、造語の方が失ず一通り覚えることは必要であります。しかし、あまり規則ということが前にちらついて、規則を克服出来ないのであれば、むしろ、全く規則を知らないすべてのコトバをまる暗記しようと努力する人の方が速く上達するにちかいありません。英語の単語にも規則はあるのでしょうか、誰もやみに覚えたものが、今ではずっと身近なものとして残せられます。英語なら聞いていてもそれはどう聞れないのです。そのようにエスペラントの造語法を克服する為には、究に角、相手が外人であれ、日本人であれ、話す機會を多くもち、多くの造語に巻きなじむこと以外に方法はないでしょう。造語を豊富にすれば、日本人同志で充分第レコトバを学び得る筈です。その様に話すコトバになじんでいさえすれば、外人の発音が聞き易いとか、聞きにくいとかいう様なことは、‘*Tute ne grava*’などいうことにならぬのではないかでしょうか。とにかく自分には、轟(vortaro)が乏しいということを痛感した次第です。

LA SIMETRIA MONDO

NAGATA AKIKO

Vidante kinon, kiu filmas la vivon de sovgaj bestoj en Afriko, mi pensis pri la simetrieo de la mondo.

En barbara loko de Afriko, girafo ne estas brava soldato, kaj li povas forkuri pli rapide per liaj longaj piedoj, ol lia malamiklo kuras Zebro havas hufojn kiel armilojn kaj elefanto fieras sian pezan korpon kaj nazon similan al fertubo.

Ofte zbroj submetigas pro akrat dentegoj de leono, spite iliaj tiaj armiloj. Sed unu leono, rego de arbarego, ne estas albatalema kontraŭ amaso de zbroj kiel aglo kontraŭ granda amaso de sovgaj anasoj. Bonſance zbroj kaj girafoj, kiuj estas pli malfortaj ol leono, estas vivantaj en la amasoj de la samaj triboj. Pro tio mi ne povas diri generale, ke en la batalo pro ekzistado leono estas pli supera aŭ pli fortaj ol zbroj.

Unu el miaj amikinoj diris al mi, ke la mondo de sovgaj bestoj estas kruela tiel ke ili mordas unu al la alia de mateno ĝis nokto. Jes, ili mordas unu la alian tage kaj nokte, mi aldonas, sed nur tiam kiam ili estas malsataj.

Kiam leono ne estas malsata, li estas romkanta sola aŭ maranta fiera, kaj zbroj povas ludi eĉ antaŭ leonaj okuloj. Li, glutema leono, neniam avidas la karmon kaj sangon de aliaj bestoj se li ne sentas malsaton.

Sekve, la mondo de sovgaj bestoj estas simila al mia socio, kaj nemiu povas diri, ke tiu mondo estas pli kruela ol tiun de la homaro. Sajnas al mi, ke la intenco de la mondo estas neatendite simetria. Ne nur en tiu mondo, sed ankaŭ en privata individuo, al mi Sajnas tiel.

Gesinjoraj H. Havas kvin gefilojn. S-ro H. estas amata

de ili, kaj harmonianta atmosfero. Ziam regas al li la hejmon, Kontraŭe, Ĉefministro Jawaharlal Nehru amata de Hindanoj, havas nur unu solan filimon, kaj perdis sian edzinon dum li estis junia. Ĉu li povas senti sin felicaj en sia hejma rondo? Sed amon kaj respekton li ricevas de multaj popoloj. Morte de d-ro Einstein malgojigis la homaron. Einstein estis persekutata kaj vivis sola dum li estis junia, kaj pro tio li devigis sin trabati al si la vojon de la vivado kaj studado.

Do mi komparu urbon Sapporo kun vilaĝeto Takadomari. Se vi irus morden per vagono dum kvar horoj, vi alvenos la vilaĝeton. Enrigardu ĉium fiŝvendejon en la vilaĝo. Probable vi ne povos vidi tiel frēsajn fiŝojn, kiel vi povas vidi en Sapporo. En la vilaĝeto vi povos gajni rizon pri malkare ol en la urbo kaj vi povos enspiri dolĉan kaj fre-san aeron ol tium de Sapporo.

Per supre mencitaj faktoj mi ne intencas diri ke la vilaĝeto Takadomari estas pli konvena ol urbo Sapporo en la senco de mia vivado. Ĉar mi forgesis skribi, ke vi devos pagi pli altan imposton logante tie ol en la urbo.

Vere, la mondo estas simetria. Ja, nekompreneble, intenco de la universo. Pro tio, mi pensas, al homo, kiun sentas sim malgoja pro ia okazo, me estas necese ke li: juĝu sim kiel forgesiton el la mondo.

La "Sento" pri la "Kongreso", k.t.p.

Jasuši Sugijama

1. Pri "Esperanto"

Ne large sciata "Esperanto" estas, mi pensas.

Propagandigi per la radioj kaj ĵurnaloj estas plenbone.

Esprimigi la detalojn de la Akademio kaj lokaj institutoj de "Esperanto" estas ankaŭ necese.

2. Pri "Kongreso"

Bonsciigi la celon kaj membrojn estas! bezone.

Plani kaj diskuti pli multe pri plibonigi kaj antaŭkurigi Esperanton estas tre ege bezone, mi kredas.

Daŭrigi eldonon de "Leontodo" estas tre ege bone.

3. Pri "Provo"

Vivi en Esperanto ĉiam estas la plej bona vojo por gajni Esperanton, tial mi penos kaj provos fari tiel.

Ĉiam mi provos havi la intencon, volon por lerni, studi, progresigi Esperanton.

Mi nun planas formi la lernolibron kaj provos disvastigi Esperanton.

4. Pri "Studio"

Elektu vortojn por uzi.

Memoru fundamentajn formojn.

Gajnu la konstruojn aŭ strukturojn.

5. Pri "Moto"

Netimu erarojn, sed tre ege timu nekorektajn.

Uzu kaj apliku Esperanton ĉiam.

Pripensu kaj periu progresigi la movadon ĉiam.

(1959. 9. 3.)

'MORALO DE LA AMO,

— el la ridimdajoj de la mezepoka Japanio —

NOBORU HAYAKAWA

Je kaj iam okazigis konflikto inter geedzoj.

La edzo mirigita de supremlevigata bastono de lia ekscitiĝanta edzino, kurage malsupren saltis al liam frontan korton, kaj timeme sin kaſis sub la arbeton japane monata 'sansjoo' (山椒), kies rondaj fruktetoj kun pika gusto estis ĝenerale akceptataj kiel la simboloj de la virineco. La virino, de sur verando, alkrie riproziis : "Kien ajan ci povus alfugi, aŭ sim klini ol tien. Ci ja sim klimas al tiuj radikoj de la virineca arbeto, ĉu ne? Kiel senhontema!"

Tiam sim tremigante, ŝia bona edzo respondis : "Jes, jes, ne mur al la radikoj, mia kara, sed amkaŭ al tiuj grimpobranĉoj de la dioskoreanoj.

(Fino)

Respondo de l' enketo

Leontodo No. 15~16号(1956 - Julio)に座談会形式で発表したことがあります。前号(21~22 1958 Dec)の折込みに再農エンケート用紙を入れました。下記7名の方々から御返事を頂きました。まだ御回答のない方は是非お送り下さい。

Enketo pri Esperantistoj en Hokkaido —— H.E.L ——

下記各項にそれぞれ御回答の上御返送下さいますようお願い致します。尙余白の方は場合は別紙に各番号を附して書いて下さい。戻送した事項を面白いことがありますたら複数紙の扇葉として御返送下さい。

| | | |
|----|-----|----|
| 氏名 | 年令 | 職業 |
| 住所 | 所属会 | |

★ Esperanto の学習について

- ① いつごろ どこでお始めですか? 講習会の場合講師は? 独習なら図書は? どんな教科でしたか? どんな方が一番でしたか? 今はどこの方に所属しましたか?
- ② 講習会を開かれたことがありますか? 何回頃 何人位教え子が登録しておりますか?
- ③ Esperanto以外の外国语で何かおやりになりましたか? それはどれと比較してどう思いますか?
- ④ Esperanto に内して易能をつけたこと 忘れられないこと 駄かい出の人 行事或は大会、発表したこと、模をしたこと、よかつたこと、わるかつたこと。
- ⑤ 過去及び現在の Korespondon に就いて どこどん在で?

★ 運動についての希望

- ⑥ 新しく学習する人に 所属地方会に、H.E.Lに、日本のエス会に、全日本エス会に坐みたいこと

★ お 質

- ⑦ 私はこう云うことをしている、或はした。

田中貞美

1907年生

電気会社員

広島市江波町ノ282 中電社宅

玄葉エスペラント会

- ① 1929年大連で猶旨 小坂 エスペラント捷径、國際主義建築株式の記録の中で
エスペラントの名をみたのが初めてだつたと思う。大連エスマラント会、新京エス
ペラント会、滿洲エスペラント連盟。
- ② 初回 1951年 第2回 1953年 第3回 1959年
- ③ 美、中、露をかじりましたがものにならず、どうやらまがりなりにも実用できる
ものは Esperanto だけ。
- ④ 1991年6月、三宅學會主事を迎えてのケノン回全満エスマラント大会のことと
S-ro Paulov en Harbin, S-ro Kim an Čaučun K-a Kiel
ile nun fartas?
- ⑤ ニュージランド、イギリス、スペイン、ドイツ、ハンガリー、ブルガリア、ユー
ゴ、その他。

主として広島県郷土祭

スエーデンから取扱上の資料をもらつたこともある。

- ⑦ ミサに生れようとしている広島県エス連合会を中国地方エス連盟にまで発展させ
たい。

星田 浩

コクス

会社員

苦小牧市王子 北光察

- ① もう相当以前になりますが昭和23年頃、熊本で始めました。当時五高在学中で
したが、子飼橋附近の古本屋で千布氏のエスペラント全集を買つたのがはじめてで
す。動機といつて特にほつたが、父が幼い頃に「人間のやつたコトばもある…」
と若してくれた記憶が暗示になつていて感じます。したがつて教習で、一緒に
勉強した人はおりませんが、まもなくJETIに連絡して、熊本在住の平野氏、
杜田氏らを紹介され、熊本エス会に入りました。その後五高にエス会らしきものを
作りかけ、福岡へ移るビ友人と共に九大エス会を再連しました。
- ② 五高時代は講習会といふよりは軽くやりませんでした。しかし、共に九大
へ進んだ僕の親しいグループを中心として九大エス会をやつたわけですから、その
連中は、皆僕の影響でESPを始めた人間だったということはいえます。（篠原、
高松、田中、池田、森など）彼等は皆一人立ちで活動できる程度に育っていたと
思いますが、今やっているかどうか不明です。他に五高でやり始め、そのままへ熊大

に入って横浜に出た牧第三男は今も活発にやっています。

さて25年九大に入学した我々、すぐESP会に入つて活動しようと思つたが、さつぱり部員募集の掲示がない。サークル活動家のメンメンにさしても知らないとの話。福岡エス会の市原氏も九大エス会は自然消滅らしいとの事で、よしそれではと決心した。われわれでやろう……というわけです。

掲示板に、ESP講習会をやると掲示出し、人を集めたりですが、初めは40人近く集つたかと思う。しかし例によってだんだんへり、結局十数人となり、それを中心に九大ESP ROUNDOを結成した。その後毎年、全学対応に又は各学部で講習会をひらき、会員も40名位になつていたかと思ひます。

又、市内高校生向けにサンマースクールを利用して講習会をひらき、市内高校や分校に進出して講習会やるなど、その回数は正確には思い出せませんが相当な数に及んだかと思ひます。ほんどのESP-ISTOをどれだけ育てたかという点は疑問ですが。

更に近くの薬養所に、Komennicantojがいるのをさへたのままで、しばらく講習を行いましたが、西田光輝氏など、今地九州で活躍しているようです。

北海道へ来てからは亮電前さまわりの者にすゝめてVortaroを売るとか講習會をよませるとかしましたが、苦小牧へ移つて(32年1月)どうやら學習希望者をある程度集めることが出来、33年3月以来、十数名を乗の講習を行いました。みなさん御存知のように王子農紙の研賛会はますます説教の風を加え、多くが王子農紙組合員である上に、会場として王子研組会館を使つていただけ、範行不能となりました。その後は33年末迄の激斗の中にもみくしゃにされた感じ、ESPどころではない。おまけに講習生グループにも若干分裂の余波に及んでおり、今後再進するとしても前とは少し変つて来るのではないかと思ひます。

⑤ 教育時代、大陸にいたため中国語は必修課目でした。もう殆んど忘却ましたが、学生時代、英語、ドイツ語、社会についてからラジオ講座でロシア語を少し。何んといつても文法構造、変化の簡単な点、ESPに及ぼすのはないし、非常に簡単かつ実用的と思います。しかしESPでは細かいnuancetoを示すにどうもぴったりしない場合もある。しかし、そういう言語としての内面的豊富さを追求の心程々にしないと、国語としての簡単さと矛盾してくる、まあむづかしい問題かと思ひます。

亮音が日本人向きでやりやすい点は他の外国語の遠く及ばぬところではないでし

・ ようか。

- ④ ESPに入るに当つては丁度歌戦直義でもあり、若くもあつたし、社会へ、更に世界へ目をひろげつゝあつた時さしたから、この自己擴大のために、ESPにとびつくのは自然だつたようです。ミラーの「眞善に寄す」などに大いに感激した時代でしたから、あの homaranismo なるものに大いに同感し感激したものでした。ESPの意義を高くうたいあげたロマン、ローランク文など、何度もくり返してよんだものです。感銘といえば、文直でもそのように自分の愛憎と同じ Korespondent を得たときのよろこび等、初期には特に新鮮でした。

それから参加した行脚は、九州大会（25年宮崎、26年福岡、27年大半田）全国大会は26年名古屋、27年京都、その度毎に忘れないこと、想い出の人もたくさんあるわけですが、一度にかけないからこの位にしておきます。

- ⑤ 若んどあらゆるものについてやつたようです。しかし内容のある文道の出来る人というものは少いもので、そのような人はやはり生活、平和問題等、間にかたない temo をやりたがりますから、結局そのようなものが多くなります。特に長かつた個人個人との文道を探ると、ノルウェーの Johan Sverdrup 氏と切羽問題、平和問題、スイスの F-ine Erna Bonnemann と双方の國土の美しさ、瑞・山について、Hamburg の Karl-Heinz Beck と、平和問題、ドイツ分割問題について、同様に temo では外に CSR（チエコスロバキア）の Eden & Rezel 及アイスランドの Poirirann Maynusson 氏、最近はリトヴァニヤ、ラトヴィヤ、ソビエト、中国とやっています。最近、王子斗争について支援の手紙も来ていました。くわしくは又書きたいと思います。

- ⑥ 新しく学習する人に「今日出来る事を明日にのばすな」集中して一気にやることです。

所属地方会 一 なし 自分でやらねばならない。

日本のエヌ界に 一 ともかく仲間をふやす事が先だが、今ある人々だけでも、もつと組織的に動かさなくては……と思ひます。

HEL に 一 大会だけの組織みたいなありさまでは残念と思ひます。みんな ESP-isto なのだから、どんどん社会をやつて交流しましよう。
皆でESPを元のしく想いできるという事を示せば、まだ入ってくる人は多いと思います。

全世界のエヌ界に 一 あまり大きすぎどうともいいにくいが、国字、民族、思想

信仰のちがいをこえて *Per Esperanto Por Mondpaco!*
を共に叫び共に行進しなければならないと思います。

- ⑦ 抱負…… というと大きさだが、今のピニロスト疲れのため、さっぱり意見ふるわ
ず。自分で前からやつていた文通もこゝしばらく停頓中。余り大きいこともいえない。
まあ出来るだけのことをやりたいというだけ。人間あまりあれやこや手をひ
ろげると、結局これにも出来なくなるうらみあり。

Nagata Aiko

22(1936)生

札幌市北2西17

日本エスペラント学会(世界連邦連盟同盟)

- ① 2年前、オタルの海賊学校のタカハシ先生に通信教育でお世わりました。
動找は世界連邦社会にはひとつの中語が必要だと考えたからです。
- ② 3年前に藤女子短期大学でひらいたことがあります。
- ③ 英語は8年間学びました。そのほかロシア語、中国語、インド語にそ
れぞれ少しずつ自分で手だしました。の中でやはりエスペラントがいちばんや
りがいがあるようです。
- ④ ハンガリーノの女性 { } との文通はつづくようです。テモはぐらかず常に空る
アメリカのオクサン } まで種々林々です。

Toda Yukiko

22(1936)生

敬賀

沙流郡平取町字平取

- ① 2年前に独習しました。用書はエスペラント4週間
動找は実業に興味があつてしましました。
- ⑤ カナダ、フランス、ブラジルと文通しています。テモは文学について
タカハシ・タエコ 1929.5.24生(3ヶ月8ヶ月) ナシイエナカコト
サツロ・シミモシリオイキ・ミラカバダンチ 30ムネ・18ゴー
- ② イツノ・956ネン、ドコデ: オタルノビヨーインニイタ、ダレニ: ヒトリナ
ライ(アリマヨシヘルサン、ハヤカワノボルサン)ヲタツネ オシエテフレタ。
ホン: エスペラント(コサカミル・マツバラ・カク), ナゼ: カナモジノキウメオ
シティタトキ、カナモジカイカラシラセレタ。
- ③ エイゴ、シナゴ、ナドニツイテスコシキイタ。オオクワスレタ。
ミタトコロオボエマスイトミエルガハナニ=ワイ
シカシ、イチバンヤヤコシイノワニホンゴ、コレワイクラヤツテモヨクワカラヌ。

- ④ ニポンゴオシルタメニヤクニタツティル。

田辺 至

28歳

歌 手

留萌市千鳥町留高寮内

- ⑤ 昭和27年8月、岩見沢市で、由仁町の新田先生から御指揮いただきました。

動機は、私は英語も独語もとても不得手でしたから、何とか易しい外國語をしりたいと考えていましたので。

- ⑥ 小生に譲る資格なし。

- ⑦ 聞話をうけたことは、外国人と文通を始めてから、最初の返事が届いた時のこと。
(もれかねないこと)

又、我々日本人も色々友外国人とも屢々こそちがえ、人間の心(人間らしさ)にはちがいがないのではないかと考えられること。

- ⑧ (現在)

チエコ： 理科教育について（男の先生と）

西ドイツ： 仏教について（女子学生と）

ブラジル： 理科教育について（男の先生と）

ペルギー： サラリーマン（日本人の）生活について（銀行員と）

スペイン： 同 上 （工員と）

- ⑨ 活動を活発にするにはどうすればよいかを、充分研究する、恒常的な委員会をあって検討して下さい。

- ⑩ 小・中・高校の日本の理科の教科書と外国の理科教科の交換。

山崎久蔵

66歳

薬女子短期大学教授

札幌市北26条西8丁目

日本エスペラント学会員 北海道ESP 監理員

- ⑪ Mi lernis esperanton antau 40 jaroj en la kurso de Esperanto, kiu dauris dum unu semajno. La Libro estas Komplito de Hideo Jagi. Gvidanto de la kurso estas Tadakatu Juri, kiu nun loĝas en Kobe, kaj Li nun laboras por la kara Lingvo.

- ⑫ 旭川市で1回、今学大でも毎週教えていますが、この種は育つかどうか、旭川市での会には10人位あつたと思いますがのびていません。

- ⑬ 英語と独語を少々やりました。英独共に話せません 書けませんが ESP. は ゆっくりなら書けます。そして日本人と対等だと思う心が立ちます----- ほんとに下手であつても。

（18頁下段へ続く）

「くずれ落ちる抱負」

西里 静彦

今日は 1月 1日、なにかすがすがしい感じがします。その様な元旦もそうなくくずれ落ちる抱負とはなさけない。しかし幾分新たなどころで、まずは車の走るままにおまかせ下さい。

昭和 33 年 12 月 27 日午後 5 時、それは卒業論文の提出期限でした。学校にとまりこんで 3 日間の昼夜兼行、そして最後の日は食事ぬき、それでもまだ登場者は論文にエスペラントの要約を付けようと考えていました。しかし正午を過ぎ、2時、3時、4時と短針は長針の速さでめぐり、もはやエスペラントで、という余興は頭の片隅にしない。英語の要訳も辞書を使う余裕はなく、少し書いては、隣りに送ってタイプを打ってもらう。その間にまた少し書くという儀しさ。とうとう 5 時 15 分前、タイプライターをかへて約 100 ページ、事務の窓口にかけつけるという稀に見る躍態を披露してしまいました。提出したのは 5 時半前、とうとう尾切れトンボ (*abrupte finita*) という、解放どころか今なお重い荷を背負うことになりました。自分の感情すら調整出来ないような怖ろしいストレス状態に追いつかれ、自分の無力さを如何なく見つけられました。残念ながら、ここではエスペラントに全く余興という地位しか与えられていません。早くから半端にはエスペラントの要約もと考えていた筈でしたのに。とにかく私には悲劇的な幕切れでした。

皆さん これを読んでお笑いになりましたか、それともいやな感じがしましたか、敢て御返事をいただきこうとは思いませんが、似たような事例は誰にでも、現在迄に起つていないにせよ、可恥性としては存在することでしょう。

私がエスペラントを、一つの余興にしてしまったことに対して、少し計算するなら多くの熱心な方々は失望を感えるかもしれません。しかし、自分の生活の場を漸次必要性の度合に応じて縮少して行くなら、程なくエスペラントが、その枠からしめ出され、余興の仲間入りすることは明らかなるところです。実際にその様な場面から日常生活には少なくないのです。上例はその一つです。時間に迫られると、学校側から要求される英語に仕事の対象は限られてしまいます。

日常生活でも、時間がない、わからないとなると、エーイ んどうだ、勘弁してもらおうということで La Fan de Jan., 1959. Kara Samideano.

…… Tute via 以外は、長いこと怒音にうちナダ云々という日本語で書くといった調子。これもひとつめの例にすぎません。一般に生活の中心から遠い距離にあるエスペラントを單なる余興であらしめない端には、生活の場をあらゆる面に亘して、意味において、広くもち、且つ保ち得ることが必要であろうと思います。

考えてみると、何と数多くの抱負が一時はこの胸をふくらませ、そしてあえなくくずれ去ったことでしよう。大きな抱負も小さな抱負もすべて多かれ少なかれ、実現の可能性があつた者（この点、即ち実現可能なという点において抱負と夢とを区別しておきます）、それなのに實現したものは極めて少數です。エスペラント運動に亘する抱負はとかく過大で、日常生活との結びつきも表面上、疎薄であり、それだけにその實現迄には相当の時間と労力を要するものが多いように思われます。それが单なる一時の夢に終ってしまうということは、努力が足りないから？ 力が足りないから？ 望みが大きすぎるから？ 周囲の状況がその方向に向いていないから？ それとも何か他に原因があるというのでしょうか。

私は、それを赤誠な準備性 (preteco) ということばで考えたいと思います。衣食住の問題が日常生活に於て中心的な位置を占めているに對して、エスペラントのそれは周辺的です。生活に必須のことであれば、或いは中心的なものであればあるだけ、その準備性は、殆んど生得的に或いは本能的に得られますが、その並の方向、つまり周辺的なものになればなるだけ、その實現の為の準備性は自らの力で獲得しなければならない、という後天的な色彩を強くしてくることが一般に云われ得そしよう。その両者（中心的、周辺的）を混同する限り、準備性の実践は併い、「くすれ落ちる抱負」、一時の夢と化す抱負ということは当然の帰結となると云つても決してそれは諱弁ではありません。ごくあたりまえのことです。周辺的な色彩の強いものであればあるだけ、それを実現する為の準備性は獲得され難く、従つて一番の努力が必要です。

準備性、それは現実的な日常生活と未來的な抱負との橋渡しをするもので具体的には、主として本人の開心、心構え、計画性、能力、余裕、周囲の状勢、機運などが現実と未來との橋渡しをし得るだけの水準に達しているということです。（従つて、夢に亘しては準備性ということを考えません）開心が強くても能力或いは余裕がなくては、能力があつても、開心或いは余裕がなくては、余裕があつても開心或いは能力がなくては、抱負を現実化することとは難しく、又、周囲の状勢、機運が向いていなければ、遼大な抱負も

浮足立つた感じで、やや実現から遠ざかりましょう。

これら諸々の条件をみると、準備生の獲得、習得ということを、より一層はつきり示しているもの、つまり本人の努力で獲得しなければならなく、且つ獲得し得るもの、従つてまた個人の抱負を実現させる為に要請される基礎的なもの、それは何かといえば“能力”であると云えましょう。これはかりに、一時に獲得されるものではありません。いつも能力といつても甚だ意味が広くて莫然としていますが、ここではその中より特にエスペラントの学力を指すことにしたいと思います。苟くもエスペラント運動に関して抱負をもちそれを実現させようとするなら、先ずエスペラントの力を養うことですと云つても過言ではないでしょう。極言すれば、基礎の弱い浮足立つた抱負はくずれ落ちるのみ。

昨年の夏、ある人に英独仏などの外國語をやっている人にくらべてエスペラントの方はレベル（読み、書き、話すという語学の力という意味にとりました）が低いようだといわれた時には、ドキンとするやら弁解したいやら少々譲が立つやら、でもとにかくまあそうかも知れないなど云つてその場を出されたということがありました。皆さん、もしオ三者にそんなことを云われたならば、恐らく腹を立てることでしょう。その云い分が間違っているからですか、知りもしないことを推測して云うからですか。それとも痛いところをさわられたからですか。これかまし私達 Esperantistoj のみで、そのレベルということに因して対論したなら如何なる結論を導き出すことでしょうか。

エスペラント運動、それが言語に関する運動である限り、その言語に対する能力が養われていないと運動に充実感は伴いません。エスペラントが日常生活の枠外にある限り或いは費用に拘されない限り、この運動は基礎の弱い單なる抽象的な理想を追う運動になりかねません。くずれ落ちる抱負がその產物かも知れません。ここで私は理想を追うなどいうのではなくて、理想は常に抱いて欲しいのです。唯、それにつけ加えたいのは、その理想を数々のくずれ落ちない抱負によって抽象の世界から現実の世界へ移して欲しいということです。

エスペラントは独創でもかなり上達し得る筈、しかし皆で学ぶことは更に進歩を早めることかも知れません。運動を進めるには、懇親会も必要でしょう。ただ、近年エス会不況の原因としてあまりにもエスペラントの勉強ばかりをするからだということがよく云われ、それに對して歌をとりいれろ、遊びをとりいれろということが強調されています。私もそれに因して何の反省

もなく、当然のこととして受け入れていましたが、どうしその強調の意にかかるて、努力不足ということが運動の一つの盲点になつてゐるようと思われるのです。エスペラントを学ぶからには、どうしても外国人と話せるだけの力を養うことが目標とされなければならないでしょう。それにはかなりの勉強が必要です。目標は出来るだけ早く、意欲のなくならぬうちに達成させたいのです。そうして、生活の場を広くし、準籍性を得得すると共に、多くの抱負を抱き、その実現に努め、そして理想への実現の近似を獲得して行きたいのです。

ながながと書いてきたこの文章、これは今度の失敗から導き出した自己批判の意味を含むものでした。把貳、それが実現の可能性極めて微薄などさにくずれ落ちるということは何としても残念なこと、それにしまして、時は金なりという金言をおろそかにし、自分の能力を過信していたことは、今悔やまれる次第です。

14頁。Enketo の続々

- ④ エスペラント語で Zamenhof 博士の大会演説を読んで感銘を受けました。大本教の創祖 玉仁三郎さんに、エスペラントの問題で面接したことがあります。
- ⑤ 今はやっていませんが 終戦直後は十四ヶ国、主として Okcidentuyoj の人々五十人程度、平和問題で文通したのですが、今は一寸一概していません。
- ⑥ 若い人々にとつと稚氣があり、とつと懸念あつたらしく思います。どうも笛吹けど人間らずの嘆きがあります。
- ⑦ 私は、下手でもよいからエス語でのみ語る機会があつたらよいと思います。常に使わないで、いざとなるとドモってばかり。

Oficiala Protokolo de LA 23-a Hokkaido Esperanto Kongreso Sapporo, la 23-an, de Aŭgusto, domâncio 1959.

(2-a etaĝa kunvenejo)
(de Sapporo-urbana domo)

★ La akceptejo malfermita (9.00)

開会の予定は 10時30分ですが地方から来られる方々の趣と云う事で akcepteto を9時から始めましたが会の場所がわかりづらい点もあつて早く来られた方は少數であつたが、それでも 10時過ぎには大会参加申込みをされたほとんどの方々が頭をそろえました。

Akceptitaj membroj

| | |
|--------------------------|----|
| realaj ĉeestantoj | 44 |
| nominalaj partoprenantoj | 23 |
| tutaj partoprenantoj | 67 |

★ Malfermo de Kongreso (10.47)

北大エス会の西里氏の prezido によって開会が宣言され全員起立して Espero の Horo.

★ Horo de Espero (10.48)

★ Saluto de prepara Komitato (10.51) de s-ro Aizaüa

“本道の Esperantistoj の喜びと希望の集である年に一度の定期大会は晴天に恵まれ多數のエスペランティストを迎える事が出来、我々準備委員一同、心から喜んで居ります。と被説、此の大会が有意義につつ成功に終る事を、そして今後、壇々 Esperanto が樂える事を心から希望します、と結んだ。

★ Elekto de prezidanto (10.54)

準備委員一任の声あり。 Aranĝanto o Rekomendo によって、由にの S-ro Nitta が全員の賛意により prezidanto に決定。

★ Saluto de prezidanto de s-ro Nitta (10.55)

Karaj geceestantoj!

Mi estas tre ŝoja kaj honora saluti al vi kiel prezidanto de tiu ĉi memoriga kongreso okaze de la 100-jara datreveno de la naskiĝo de D-ro Zamenhof.

Laŭ la dezirado de la aranĝanto S-ro Arima, por ke mi faru la saluton eble plej mallonge, do permusu min saluti tre mallonge.

Unue: Mi ne ŝparas esprimi korajn dankojn al kongresokomitatoj, precipe al Sapporo Esperanto-klubanoj, kiuj bone klopodis okazi ĉi-kongreson.

Due: Al mi estas granda ŝojo trovi ĉi tie gesamideanojn en tiom granda nombro.

Trie: Estas ŝoje, ke ni povis bonvenigi la gaston s-ron Azuma kiu estas fama konata malnova esperantisto, kaj parlamentano.

Kvare: En la Lasta kongreso S-ro Sakaśita diris en la saluto, ke la kongreso devas esti la festo ŝoja kaj gaja, sed ne severema kaj ceremoniema. Mi ankaŭ jesis lian diron: La kongreso donas al ni lokojn esperantistoj la okazon kolektigi ne nur por fari decidojn pri la movado, sed ankaŭ por pasigi ta tempojn en ĝuado, babilado, kantado kaj plu en verda atmosfero.

Fine, mi esprimas mian koran gratulon okaze de tiu ĉi kongreso kaj samtempe mian profundan estimon al la ĉiamaj klopodoj de la membroj de H.E.L. kaj aliaj unuopuloj en la tuta Hokkaido, kaj sincera deziras ke la kongreso finigos.

sukcesoplene.

Mil dankojn pro via aŭskultado de mia fuſa parolado mal-longa.

★ Prezento de gratulaj telegramoj (11. 00)

de aranganto

祝電ヒローに先立ち s-ro Aizawa の発案によって熱心な Esperantisto であつた故 山本佐三先生の御メイフクを prezidanto の声により全員起立 レモクトーを挙げた、次いで aranganto 西尾氏より貴の方々の祝電のヒローがあつた。

◎タイカイラシュクシ ゴセイカイライノル ザメンホフトヘイワバンザイ
de s-ro Hajime Inoue en Hakodate

◎ゴセイカイヲ オイワイモウシアゲマス

de s-ro Sakae Odašima en Kunebecu

◎エスペラントタイカイノゴセイコウオ イノリマス

de s-ro Seiti Itō

★ Raporto de Lokaj Grupoj (11. 12)

a) Hakodate (s-ro Josida)

原稿未着

b) Muroran (s-ro Hirata)

始めて北海道大会に参加し親しく皆様にお目にかかる事が出来て非常に嬉しく存じます。

室蘭エス会は昨年九月二十六日に同志十名で結成し、運動方針としてはもっぱら内部競争の強化に専念することとし、毎週金曜には会合を持ち半晩に勤んで居ります。出席者平均七名くらい、テキストはペテルを用いて居ります。対外活動としては昨年十一月二十一日より三日間 室蘭水会々館で同志飯谷が主催した鈴木賀治氏の原爆絵巻展覧会を開催し三百人を動員しました。

本年四月十四日室蘭に於ける Zamenhof 祭の実況を N. H. K で録音してもらい四月十六日午後六時五十分「新題を呼んで」で約三分間全道に放送されました。

月旺季はカモさん宅で7月より9月まで三宅氏の初等読本を用いて、初等講習を行つて居ります。

次に8月8、9両日支笏湖でキヤンアを商催し、小樽3、札幌3、由仁1、若小牧1、室蘭8、早大3、計19名の参加を得て盛大であつた。以上で大体の報告を終りますが、今後の計画として9月29、30日室蘭市々立図書館で企画後援でEsperanto 図書の展覧会を開き引き続き9月8日から2ヶ月の予定で富士銀行会館で初等講習会を開く予定です。又9月1日から富士銀行の職場で同志佐々木が昼休みを利用して三十分講習を開く予定です。

c) Tomakomai (s-ro Hosida)

未審

c) Otaru (s-ro Takahashi)

阪州航路の船員である s-ro Kai Kai Takaši が世界各國の寄港地で撮った8mmのフィルムを持つて来て見せて下さいました。小樽は港町であります商船上船によるお寒さんば他の地方に比べて多い事は我々に取つて大変幸せな事だと思つて居ります。又、小樽の千秋商校にて Esperanto Clubo が出来生徒を対象に初等講習を開きました。Lernantoj は多い時で60名くらい。少い時は30名くらいと云う盛会でした。この様に若いエスペランティストが増える事は Esperanto の発展に大変よい事だと思つて居ります。

小樽における今年の大体の事業は次の様です。

- i S-ro Kai Kai Takaši portis 8mm filmmon.
- ii 平館勝治氏 montris bildojn kiujn s-ra Yamaga kolektis el diversaj landoj en ĉiu lernejo.
- iii S-ino Worcester el Londono vizitis Otaru.
- iv Aŭtuna kunsido.
- v Kurso en Ŝenšuu Altlernejo ĉe so Lernantoj partprenas.
- vi Venonta aŭtuno, ni malfermos.

d) Juni (s-ro Izumija)

Karaj geamikoj

Permesu min raporti anstataŭ s-ro Nitta. Estas bedaŭrinde

ke mi povas fari menian indan raporton pri la movado de mia
loka grupo en Yuni, sed bonvole ne ripoču min pro mia malvigejo
en la lasta tempo. tamen mi, persone, senlace propagandas nian
lingvon kaj pli kaj pli multigas la subtenantaj el kiuj hodiau 3
belaj movaj fraŭlinoj ĉeestas kun mi kaj mi esperas ke ilia
aligo forte akcelos la progreson de Esperanto en nia vilaĝo
mi petas vian pliam kuraĝigon kaj helpon por La plua dis-
vastiĝo de La lingvo. Dankon !

e) Ebecu (s-ro Macuo)

江別エスペラント会事業報告（1958.8～1959.8分）

1959. 4月 本会事務所を「江別市線町東4-4」松尾文夫氏宅に移転した。

“ 8月 8月20日より毎日 午后7:00～8:30の間 特別初等講習を行つて
いる。参加者3名。講師は松尾文夫氏。場所は本会事務所。会場
を豊富に擴り込んで、小坂氏の講習用書を使用。

1958. 8月 每週土曜日、午後8:00～9:00の間 中等講習及び会話、作文の練
習中。参加者3名。場所は本会事務所

（現況） 現在員3名、新入会員1名、計4名。尙当前内に新レリ同志2
名在住と聞き取れ。

（今後の方針） 本会員5名以上の理解が可能となつたので、今后分担を失
めて 効率的に、奮闘に活動したい。

f) Hokudai (s-ro Nišisato)

北大エスペラント研究会

Laŭ kutimo enkaŭ tiu ĉi jare ni komencis elementan kurson
de la fino de Aprilo. du horojn ĉiu lundo-vespere kaj finis en la
fino de Majo. Ĉiufoje 7 aŭ 8 geomikoj ĉeestis.

Dum la kurso mi penadis uzi perbusan metodon. ĉar mi pensis,
ke la mondo nun necesas la plej praktikan lingvon. Praktikeco
estas ja vivo de Esperanto.

Jen estas la teksto. Kion mi faris por speciale ekzerci Konve-

rsacion. Sen retene kritiku ĉi tiun tekston.

Pri la rezulto per la metodo, mi mem kredas-ke ĝi estis fruktoplena.

Tiu ĉi jare mia movado ne estasinda je nomi kluban movadon, ĉar mankas sekventoj. Jam en la lasta Aprilo, s-ano Macuda kaj aliaj künlaborantoj elgradigis kaj forviris lernejon.

Ni nun havas menian konkratan projekton ĝis Sekvanta Aprilo. Sed mi kore esperas ke unu tagon mia societo refreje floru kaj prosperu. Bonvole atendu la tagon. Dankon,

g) H.E.L. (s-ro Takahashi)

H.E.Lとしてこの1年間に何等みるべき業績のなかつたことは甚だ遺憾に耐えませんが、事務局の手不足や個人的な多忙の理由のほかに何としても会員の協力にまつべき点が充分でなかつたことと原因であると思えます。

Leontodoの発行も不定期になり遅延している現状は、機会ある度に皆さんに訴えている様に原稿の裏りが皆無に等しいことと会費の拂込が不活潑であることが大きな原因であつて、この点については今後一層皆さんの協力によって皆さんの重責であるH.E.Lの発展を期待したいと思います。

g) Sapporo (s-ro Arima)

Mi estas Arima-Yoshiharu en Sapporo. Mi gratulas al la 26a Hokkaido Esperanto Kongreso. Mi nun raportas al vi pri la aferoj de mia societo, kaj permesu min, ke mi raportas japane.

まず、サツボロエスペラント会の組織確立についてご報告申上げます。従来サツボロエス会の名前はありましたが、会員と会長、役員とハッキリ決っておらず、会の組織が確立されていなかったので、こんど会則を作り、会員を募集することにし、会長には弁護士吉原正入郎氏を推し、会計係に鹿和美、庶務係に横濱義治、永田明子、企画係に吉原正入郎の轍氏を選ばました。今後この原底でサツボロエス会はEsperantoの発展に努力する予定ですから、よろしくご支援の程おねがいいたします。

次に Jaüda Kunsidoについて申上げます。毎週木曜日にトヨヒラの道場アパートの S-yrô 高橋のヘヤで 19時から約2時間 Jaüda Kunsidoを開いています。現在で 70回になります。参加者はヨーヨ名で、会話の練習とザメンホフ読本の読解をやっています。

次に、この7月1日からヨリまで延べ 14日間 每週月水金の 17時半から 1時間半 エスペラント初等講習会を、北16条のキリスト教聖公会北大センターの 2階図書室でおこないました。講習書には三宅さんのエスペラント初等読本を使い会話を主として最初からエスペラントの文に接触することにつづめましたが文法の説明がたりないという声が多かつたので、講習用書によつて文法だけを2日間やりました。申込者は 12名でしたが、講習を受けたのは 10名で、最後まで残つたのは 5名です。さようこの大会には 4名参加しておられます。

7月はじめに、イギリス人の S-yrô Worcester がサンポロとオタルの同志を訪ねるためにわざわざ京都から東道されたので、4月2日 17時半から喫茶店石田屋でウースター夫人の歓迎会を開きました。その夜の参加者は 20名で、そのうち 5名は人類愛善会の方々でした。

5月17日には、ニュージーランドの S-yrô Hart の歓迎会を 19時から喫茶店石田屋で開きました。参加者は 6名でしたが河野博士らとのアイヌの語、日本の経済の話などに花が咲き興味深いひとときを過しました。

6月 29日には、トーキョーの S-yrô Nakagawa の歓迎会を 18時から石田屋で開き、7名が参加して、オール日本エスペラント大会の趣、オリンピックへ参加する人々へのエスペラントに対する話などが語られました。

8月 6日には、トーキョー早大の近藤、宮田、田中の 3学生が北海道見学の途中サンポロに来られたので、18時から Jaüda Kunsido の場所へ招き、Kunsidantoj 10名が参加して歓迎会を開き、北海道の方言などの話が出て愉快な時間を過しました。

最後に Zamenhof 誕生百年祭記念の Esperanto 図書展覧会について報告いたします。8月18日火曜日から 6日間、本日 23日まで丸善札幌支店 3階洋書売場で、エスペラント巡回図書展覧会を開催していますので、昼食休みの時間を利用してぜひ観覧していただきたいと思います。なおこの図書展覧会はサンポロが終りましたら次はオタルで、その次はムロランで開くことになつてお

りますから急のため申しそえます。

以上でサッポロエス会の事業報告をおわります。

★此の一年間に来道された外国の方々の報告 (11.3.9)

de S-ro Aizawa

今年の春来られたウースター夫人について申しますと、夫人は英國で神レイ学の研究として居られ、札幌に来られた時も *Ze domo de S-ro Yamamoto* で札幌の神レイに関する方々と会って色々お話をされましたがその中で日本では此の旅な会合を持つ事はどうなんだと云う様な事を云つて居られたが、迷惑とかなんとか云う問題も含んでは居ると思いますが政治的に神レイ学の興まりを兼じている国がありましてそう云う意味で云つて居られたのだと思ひます。夫人が日本へ来る動機と云いますと、夫人の所長して居る神レイ学会のゴウレイ会と云うのが毎月あつて、そこであなたは日本へ行くと予言されそれで日本へ来たと云う事です。此のゴウレイ会と云うのはレイ界と現世の人々との間に medium と云う媒介人を通して話合をするのであつて、一つの室があつて座の所にイスがあり話をする人達を座らせ丸テーブルに両手をのせるよー枚の LP レコードをかけ音楽が終ると電気を消す。そしてレイ界と話をするよ云う仕掛になつて居るのです。或る時に遡いレイが現れ室が赤色に輝いたのだそうです。そして夫人が講の人にはその事を話すと講の人は何を見えないかと答えたそうです。しかしその時、室は本当にそり軒に輝いているんだとレイが答えたと云う事です。そしてオオモトの三代株（デグチワニザブロー氏）のレイが表れ英語で日本から二人の人があなたを迎えて来ると云う事、そして貴方は日本へ行くと云う事を云われたそうです。そして貴方（三代株）は英語が出来なかつたのではないか？ どうしてそんなに上手に英語を話すのか？ と聞いた所、私は死んでから娘と一緒に英語を学んだと云つたそうです。此の室の真中にトランペットの様な形をした螢光通料をめつたものがあつて、これが廻り出しつのすみの方へ行きそれから夫人の隣の上に来、そしてまたもとの所へとどつた時隣の上を見ると黒い十字架があつた。此の十字架には丸に十の字のオオモトの紋所がぎっしり彫つてあるものです。この十字架を持つて居ると力強いレイの加護を受けると云われ、私も見せてもらいましたが、見せてもよいが他人に撒らしてはだめだそうでこの十字架がこわれてしまうと云う事です。此の意味は紋所が消えてしまうと云う事がバラバラにこわれることは解りませんがとにかく原形がくずれると云う事だと思います。しばらくして日本のオオモトの人が二人英國に来たがいつまでたつても

日本へ来いと云う事は云われなかつたけれども彼等二人が日本へ帰る時飛行場まで送つて行つた所、彼等が飛行機に乗る時になつて、招待するからぜひ日本へ来てくれと云われて来日したと云つて居られました。

次に Novzilando のフレッド、ハート氏についてお話をしますと前もつて何の連らくも有りませんでして突然、仙台からハガキが来て、こう云う人が行くからよろしく頼むとだけ書いてあつたわけです。彼は大の日本好きであるばかりではなく必ずい分日本を研究して居られたのには驚ろきました。宿もなるべく和式がよいと云われ食べものも日本食を望んで居ました。食べなかつたものと云えばナメコのミソ汁ぐらいなものです。

午 後 の 部

★ Fotografo de rememoro

12. 05

★ Tagmanjo

記念撮影の後、各自昼食を取り、南/西/丸善書店で開催中の Esperanto 図書展覧会を見に行く。13時 25 分 午後の部が耳聞されると共に HEL の坂下氏が挨拶、大体の内緒を記すと「年に一度の此の大会を皆さまと一緒に過すことを楽しみにしておりましたのに残念なことに 1 時頃、私の所の会員が感電歿死する」と云う事故がおきまして、病院、警察、労働基準監督署等の手続のためそっちの方へ行かねばならず、御挨拶だけ申上げて失礼を致します。又毎度の事ですが Leontodo の原稿の事もよろしくお願ひ致します。

★ Diskutoj pri la proponoj

13. 48

— 来年度の大会開催地について —

Aranĝamento — 今迄は札幌と小樽が交互に大会の開催地として選ばれているのですが札幌は二年続けて大会を開いた訳ですしある年はどこか衰つた地方でと考へて居るのですがいかがでしようか、と云つても地方会のある所でと云う事に成ると思いますが。

[Oni] — 苦小牧！ 室蘭！

Murorananoj — サライネンは室蘭で用きますから来年は苫小牧で、

Hošida — Ne havas kapablon !

Prezidanto — 江別はいかがですか？

Macuo — 江別は田舎町ですから。それに地方会といつもまだで、もう少し成長してから、やはり室蘭あたりがよいんじやないですか。

Aranganto — それでは室蘭と苫小牧と合同でやつたらどうですか？

Hošida — それなら賛成

Kamo — 大会を開催する能力は充分にありますけれども、札幌と違って室蘭となりますと出席者の数があまり少くなつては意味が無いと思います。ですから小さくても今日出席している方々は全部出席する云う条件であればお引き受け致します。

Prezidanto — 今日出席されている方々が全部出席すれば引受けると云う事ですかいかがでしようか？

全員 — 賛成 !!

Prezidanto — 来年度の大会は室蘭で開く事に決定します。

Aizaūa — 大会の日時について大体の所を決めていただき度いのですが。

Hirata — 参加者の希望通りいつでも結構です。

Prezidanto — 来年度大会の日時について御希望がありましたらどうぞ。

Jošiūara — 私の個人的な事で大変申し訳ないけれど、私としては 8月 10 日前はどうも都合がありません……

Prezidanto — 8月 21 日のオ三日既日はいかがなものでしよう。

全員 — 賛成 !!

Prezidanto — では来年度の大会は 8月 21 日に室蘭で開く事に決めます。

次に HEL の役員の改選についてでございますが此の大会は HEL の大会ではないのですが此の場で HEL の役員改選を行つてよろしいでしようか。皆様にお計り致します。

Aizaūa — 昔議題の多かつた時は別に HEL の大会をもつた訳ですが現在は議題も少いことではあるし、額ぶれも大体同じわけですから此の場で役員改選をやつて頂き度いのですが。

[Oni] — 差しつかえなし !!

Prezidanto — では此の場で HEL の役員改選を行う事に致します。

まず最初に旧役員の紹介を致します。Leontado の 21~22 号の最後のページを見て頂ければすぐわかりますけれども一応読み上げます。委員長 坂下清一。事務局長 相沢治雄。常務委員 アリマヨンハル、高橋要一、西里静彦。委員 山賀秀、高橋達治、平田岩雄、新田義男、藤井次司、竹吉正広、菅原鉄雄、吉田栄。以上です。

以上の方々について御意見をどうぞお願い致します。例へば改選であるとか留任又は全面的に改選と云ふ風に。

Kimura — 美素の委員で充分に申分ないと思います。但し地方会のある所から一人ずつ委員を出すと云う立派である事である。レ江別と苫小牧から新しく委員を各一名ずつ出してはいかがですか。

[Oni] — 賛成！

Takahashi — 只今岩見沢の武田さんが御入会下さいまして、エスペラント活動を強力に行なうと御約束下さいました。一つどうぞよろしく。

Prezidanto — 札幌の木村さんの御意見にしたがいまして江別からは松尾さん、苫小牧からは星田さんを、それに岩見沢の藤井さんがほとんど活動出来ない状態にありますので藤井さんに代って武田さんと致し度いと思いますが御異議御座居ませんか。

[Oni] — 異議ナシ！

Hosida — 苫小牧では講習会は開きましたけれども王子のストでその後これを続けることが不可能になりまだ会と云うものが出来て居りませんので私は辞退したいと思います。

Prezidanto — 会がなくとも結構だと思いますが？

Hosida — ではお引受け致します

Prezidanto — HELの会費の事についてですが会員が北海道全体にわたって居りますので会費が集まらないと云う弊害があるのですがこれを悪くするために地方会からまとめてお願いし度いと云う要望が出て居りますが、その旅にしてよろしいでしょうか。

[Oni] — 賛成！

Prezidanto — なお HEL の会員については事務局の方で調整し地方会へお知らせ致します。

Arima — 新しい方々がだいぶ増えまして HEL についてまだよく知らない人が

居る様ですので HEL の内蔵について率々局から発表して下さい。

Takahashi — HEL の構成は規約にもうたつてある通り北海道に在住する Esperantista の中の希望者または地方会の各団体で構成されて居ります。事業と致しましては年四回レオントードを発行するのが主な仕事です。会費は年 200 円です。歳肉詠年四度と云う事になつては居りますが原稿が集まらないため今の所はこれが出来ない状態です。又こうゆう事から特定の方々の原稿ばかりで肝心の北海道の特色がうされる云う弊害と生じますので皆様ドンドン原稿を宣伝に送つて下さる所重ねてお願いする次第です。

Sugaiara — 運営の大会を別に持たなくてそここの大会に来られる方は極力運営に入つて頂だく様にとの申合せをした所にも思いますが -----

Aizawa — そう云われて見るとその様な気もしますが記録本はつきり残つて居るかどうか解らないので何とも云われませんがやかましく考へないと何でも無いのですけれども Esperanto が今後だんだん盛んになって来るに又問題になつて来ると思いますが ----- いずれ将来問題が起つた場合は別に開く所にしてよいと思いませんが。

Prezidanto — 来年度から大会の主催者は HEL であると云う事に致します。

Takahashi — わかりました。なお一晩宿を出してやる事に致します。

Prezidanto — その他なにか御意見御希望はありませんか？

Arima — 昨年問題になつた Esperanto の学校教員の問題について報告して下さい。

Nishisato — 私自身エスペラントの教員免許を取り度いと思つて此の問題を昨年大会に出したわけですが、教職課程の中に英語の単位と云うのがあります。ぜひこれを取らなければならないのですが、これが現状では不可能な訳です。この英語と云うのは、実際には教壇に立つて教えることなんですがエスペラントをやつている学校がありませんので取ることが出来ないのです。

Sugaiara — 外国語の免許状を取つて居れば、その単位さえ修めるところ免許状はくれたのですけれども、もう 4 年程前から、よっぽどの事情のない限り、例えば山間へき地で教師が居ないと云う様な場合でないと出さないといふ事に成つて居ります。ですから、これからはちょっと不可能じゃないですか。

★ Simprezento

14.40

Simprezento は prezidanto から始まって右廻りに、ごくかんたんに地名と名前のみを云われる方、又 Esperanto で 或は japane で 東参議のアズマ式ローマ字の発表や NHK の木村氏は D-ro Zamenhof の演説と約一時間半にわたって全員の紹介を終えた。

★ Amuzajo

16. 10

西里氏のギター独奏によつて映画「葉じられた遊び」よりナルシソ・イエベスの Romance de Amur と他1曲。又函館の吉田氏の詩の朗読、KLEMENTIN や Pañante tra l' Herbar を皆んなで合唱する等たのしい時間を送った。

★ La Horo de tagiĝo

17. 01

★ Malfermo

17. 06

★ Vesper manĝo

18. 00

第23回北海道工スペラント大会参加者名簿

○印は不在参加

| | | | |
|-------------|-----|--------------|-----|
| 1. 吉原 正八郎 | 札幌市 | 28. 松本 韶子 | 札幌市 |
| 2. 坂下 清一 | " | 29. 木村 喜士治 | 札幌市 |
| ○ 3. 大川 捷治 | 小樽市 | 30. 高橋 遼治 | 小樽市 |
| 4. 幸川 畏 | " | 31. 東野 恵子 | 札幌市 |
| 5. アリマ ヨシハル | 札幌市 | 32. 福野 恵子 | 札幌市 |
| 6. 松尾 文大 | 江別市 | 33. 高橋 要一子 | " |
| ○ 7. 河野 広道 | 札幌市 | 34. 永田 明子 | 長沼町 |
| 8. ゴトーヨシハル | " | 35. 由良木 暁子 | 札幌市 |
| 9. 斎藤 達代三 | " | 36. 美山 本昭二郎 | 小樽市 |
| ○ 10. 畑山 紀 | 小樽市 | 37. 海和美 | 札幌市 |
| ○ 11. 千葉 順代 | 札幌市 | 38. 奇藤 司 | 厚田村 |
| ○ 12. 中島 祥子 | " | 39. 喬井 雄一 | 室蘭市 |
| 13. 江口 音吉 | 小樽市 | 40. 新田 一男 | 函館市 |
| 14. 前田 幸一 | " | 41. 里山 雄一 | 由仁町 |
| 15. 日置 庄一 | 札幌市 | 42. 林 明子 | " |
| 16. 木村 富士子 | " | 43. 井道子 | " |
| ○ 17. 高順 法輪 | 広島村 | 44. 柳川 利子 | " |
| 18. 塩谷 登 | 札幌市 | 45. 中沢 天五 | 小樽市 |
| ○ 19. 河内 秀希 | 音更町 | ○ 46. 竹内 刚 | 東京都 |
| ○ 20. 西 忠雄 | 札幌市 | ○ 47. 川端 典子 | 札幌市 |
| 21. 相沢 治雄 | " | 48. 水谷 昭泰 | 由仁町 |
| ○ 22. 筑町 浩二 | " | 49. 増田 茂 | 札幌市 |
| 23. 織近 左次郎 | " | 50. 上嶋 鶴登 | 小樽市 |
| 24. 平田 岩雄 | 室蘭市 | ○ 51. 道島 与三吉 | 北見市 |
| 25. 力モセソコ | " | 52. 吉田 純 | 函館市 |
| 26. 西里 靖彦 | 札幌市 | 53. 小田島 栄 | " |
| 27. 杉山 雄 | 札幌市 | ○ 54. 小田島 栄 | " |

○ 55 伊藤 静哉 北見市
 ○ 56 八木 隆二 江別市
 ○ 57 ヤマモト タエコ 札幌市
 ○ 58 竹吉 正廣 旭川市
 ○ 59 和田 澄子 札幌市
 ○ 60 桐生 育保 ×
 ○ 61 三禹 悅子 ×
 62 山賀 勇 小樽市
 63 斎藤 文子 札幌市
 64 児玉 伝夫 ×
 65 星田 琢 苫小牧市
 66 武田 二郎 岩見沢市
 67 木津 義雄 旭川市

参加者都市別一覧

| 都市名 | 参加 | 不在参加 | 計 |
|------|----|------|----|
| 札幌市 | 23 | 11 | 34 |
| 小樽市 | 6 | 4 | 10 |
| 由仁市 | 5 | 0 | 5 |
| 室蘭市 | 3 | 0 | 3 |
| 江別市 | 1 | 2 | 3 |
| 旭川市 | 1 | 1 | 2 |
| 北見市 | 0 | 2 | 2 |
| 苫小牧市 | 1 | 0 | 1 |
| 岩見沢市 | 1 | 0 | 1 |
| 長岡村 | 1 | 0 | 1 |
| 厚岸町 | 1 | 0 | 1 |
| 東京都 | 0 | 1 | 1 |
| 計 | 42 | 23 | 67 |

23回大会収支報告

收入の部

| | |
|----------------------|-------|
| 歳越金 | 362 |
| " (昨年度未収金入) | 300 |
| 出席参加費 150×44人 | 6,600 |
| 欠席 " 100×23 (内未収5人) | 1,800 |
| 晚サン会費 200×26 (内未収1人) | 5,000 |
| 寄附金 小樽 山賀 勇氏 1,000 | 3,550 |
| 札幌 吉田正八郎氏 1,000 | |
| 爾館 吉田 実氏 550 | |
| " 小田路 栄氏 500 | |
| 旭川 木津義雄氏 500 | |
| 寄贈 小樽 山賀 勇氏 ピール | |
| | 17612 |

支出の部

| | |
|----------------|--------|
| 会場費 (市民会館使用料) | 1700 |
| 茶菓代 50×43人 | 2,150 |
| 晚サン会 200×26人 | 5,200 |
| 準備事務、運送費 | 2,186 |
| 記念図書展示会費用 | 1,750 |
| 記念写真代 | 1,125 |
| 報告書代 (レオトード分担) | 2,000 |
| 会員登録料 | 670 |
| | 16,781 |

差引翌年度に繰越 17,612 - 16,781 = 831

未収分 900円は入金次第繰越金に繰入れます。未払の方は会費と共にお拂込願います。

北海道工スペラント連盟役員名簿

(1959-8-23 改選)

| | | |
|------|---------|-------------------------------|
| 委員長 | 坂下清一 | 札幌市北1東7 (北工電気KK社長) |
| 事務局長 | 相沢治雄 | 札幌市南水東町7 (定鉄電車庫助役) |
| 常任委員 | アリマヨシハル | 札幌市北2西2 (道新発局營業部計画課長補佐) |
| | 高橋要一 | 札幌市豊平5条西7丁目道新住宅23号 (北海道札幌市勤務) |
| | 西里輔彦 | 札幌市新16条西5丁目 (北大平院学生) |
| 委員 | 山賀勇 | 小樽市花園町東3の11 (山賀眼科医院長) |
| | 高橋達治 | 小樽市桜町307 (小樽市海員学校教官) |
| | 平田岩雄 | 室蘭市東町日鋼社宅東賀298 (日鋼社員) |
| | 新田為男 | 夕張郡由仁町字三川 (由仁町收入役) |
| | 竹吉正広 | 旭川市2条7丁目右1号 (旭川郵便局) |
| | 菅原鉄雄 | 室蘭市輪西町246中村方 (教官) |
| | 吉田栄 | 函館市舟見町43 (銀行員) |
| | 星田淳 | 苫小牧市王子北光寮内 (王子社員) |
| | 武田二郎 | 岩見沢市ニ条東2丁目 |
| | 松尾文夫 | 江別市紫町4江別製粉内 (江別製粉社員) |

HEL收支報告

残(33-11-30) HEL残 4,854 + 大会残 362 + 報告書未払分 2,000 = 7,216

| (收入) | (支出) |
|-----------------|--------------------------|
| 阪仮日本大会費 4人入 600 | 埠頭会券払 520 |
| HEL会費 2,350 | レオントード印刷(検査料2,000) 3,275 |
| 田守先却 180 | 全送料、通信費 1,080 |
| 利恩 68 | 板書口座手数料 15 |
| <hr/> | <hr/> |
| | 阪仮日本大会ヒ1人 200 |
| | <hr/> |
| 3/98 | 5,090 |

残 4,854 + 収入 3/98 - 支出 5,090 = 極越 2962

板書口座残(34-12-8) HEL残 2962 + 大会残 831 + 大会未払 3,795 = 7,598

HEL会員内訳

| 氏名 | 金額 |
|---------|-------|
| カモセツコ | 200 |
| タカハシタエコ | 200 |
| アリマヨンハル | 300 |
| 木村喜王治 | 200 |
| 武田二郎 | 200 |
| 田辺至隆 | 50 |
| 東元 | 1,000 |
| 児玉玄夫 | 200 |
| <hr/> | |
| 計 | 2,350 |

LEONTOODO

N-ro. 23-24

編集実行人 北海道エスペラント連盟

札幌市北1条東9丁目 坂下洞一方

発行日 1960. 1. 31.

会費 年額 200円 (HEL会員) 年4回発行

雑記

☆ザメンホフ石軍樂委員会の調査結果によれば、北海道に於ける總統25年のエスペランチストは下記の通り（種別）13名でした。

坂下清一、鷹野正次郎、葛西藤三郎、相沢治綱（以上札幌）、山賀勇、脇坂圭治、江口音吉（以上小樽）、吉田珠、小田島原（以上函館）、高瀬正雄（旭川）、三田智大（士別）、筒井義雄（釧路）、新田為男（由仁）（丁E Iに会費を払ひ込んでない人で調査の対象にならなかつた人がまだ数名は算えられます）

☆西里君の「くずれ落ちる抱負」という原稿は始度前号が出たすぐ後に着いたので海ノア早あそをまつてました。1月ノ日どあるのは1969年のことでそこに申し訳けないことです。尚、大会のプロトコロに地方会の報告は記事後送となつておりますが、来ないところもあります。2月毎に出る週刊雑誌の関係者は商売といい乍らよくやつてるもんだと感心せられます。

☆オマケ回日本エスペラント大会に北海道から参加したのは、35人でした。（札幌16、小樽9、室蘭3、函館3、由仁1、足別1、下川1）、欠席参加ではあるが、年々参加者が増加することは誠によろこばしいことです。

☆レオントードを平4回発行する件で常任委員が頭をなやましています。毎度原稿と会費のお願いが予定通りゆかぬことは困ったことです。チーク考えてみました。原稿がどんどん集つて会費が全然集らなかつたら？ 時憲法にお願いしても1、2度は出せるでしょうが、絶続できるでしょうか。若し会費がどんどん集つて、原稿が全然集らなかつたら？ 毎度同じ人にはばかり投稿をお願いできないでしようし。今のように原稿も会費も集らない方へ書いわけし易いといふもの。こんな考えは良くないです。

まず発行費用は何とでもしますから、原稿をどうぞ送つて下さい。

☆12月に引きついだ大会の記録も年末多忙で、やつと1月2日と3日、2日掛りで網羅して会計報告も出され、印刷にまわせるようになり、ほつしました。今年は年頭から整理がついたので、おくればせながら皆様におわびが出来ました。

☆おひたまて Felicán Nováron!

(坂下記)